

# DIARIO DE PALMA.

LUNES 13 DE MARZO.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

PALMA..... 10 rs.  
 MAHON é IBIZA, franco.. 12 id.  
 Cada número suelto..... 1 sueldo.

Sale el sol á 6 h. 5 ms. . . . . y se pone á 5 h. 55 ms.  
 Sale la luna á 4 h. 45 ms. de la tarde y se pone á 5 h. 48 ms. de la madrugá.  
 Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día  
 12 h. 10 ms.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA.... Librería de D. F. Guasp.  
 MAHON.... D. Matías Mascaró.  
 IBIZA..... D. Joaquín Círer y Miramont.

## Seccion política.

¿POR QUÉ ES POSIBLE LA PAZ?

(Conclusion.)

Por último, en Francia veía la Rusia á la cabeza de un pueblo profundamente apasionado del reposo despues de largas y penosas agitaciones una monarquía nueva, elevada al poder por la union de todos los grandes intereses nacionales, que habia adoptado por divisa y por programa el mantenimiento de una paz necesaria al país, y que, fiel á sus promesas, estimulaba por medio de energicos y felices esfuerzos el comercio, la industria, el espíritu de empresa, todo lo que tiene necesidad de calma, de paz, de seguridad.

El Czar olvidaba que en un país como el nuestro el deber de un gobierno que quiere vivir de acuerdo con la opinión pública no está solo en proteger los intereses materiales, sino muy mas esencialmente en defender el honor nacional y hacer respetar el nombre y la influencia de la Francia en Europa.

Bajo el imperio, pues de estas ilusiones pensó la Rusia que era imposible establecer ninguna especie de armonía entre las potencias europeas, y que por lo mismo solo tendria que entenderse con la Turquía abandonada ó muy mal sostenida. Por otra parte, cometía á su diplomacia el cuidado de mantener la desconfianza, y de producir la tibieza entre Viena y Londres, entre Londres y París. La cuestión de los Santos Lugares sin importancia para el Austria, indiferente para la Inglaterra y de un interés tradicional para la Francia le parecia maravillosamente propia para engendrar celos, para dividir y aun aislar las potencias. En fin, contaba de seguro con las simpatías ya que no con el apoyo de los Estados alemanes toda vez que lograrse aparentar que habia sido provocada y arrastrada á pesar suyo á la guerra. De aquí ese aparato desusado de la mision del príncipe Menschikoff que llega con un numeroso estado mayor como para tomar posesion de una ciudad conquistada, de aquí esa violacion de las formas establecidas, ese negarse á hacer las visitas consagradas por el uso, esa afectacion con que los secretarios de embajada se presentan en la audiencia del Sultan con los vestidos mismos de viaje; trage inadmisibile hasta en el salon de uso particular nada se omitió de cuanto podia herir la delicadeza y lastimar los sentimientos de los turcos. Esto no era en verdad sino la renovacion de una treta que siempre habia dado buenos resultados desde los tiem-

pos de Catalina todas las veces que la Rusia habia querido hacer surgir una guerra con la Puerta. Tambien ahora se espresaba que el Sultan, como todos sus predecesores, daría oidos á los consejos del orgullo ajado, y que si no enviaba al castillo de las Siete Torres al insolente embajador al ménos se negaría á recibirlo.

Nadie ignora como han fracasado todos estos cálculos de la diplomacia rusa: recordarlo ahora valdria tanto como escribir la historia del año que acaba de terminar.

Sabido es tambien que ante la actitud digna y tranquila de la Turquía, la Rusia ha ido haciendo las provocaciones unas sobre otras: despues de la mision del príncipe Menschikoff la amenaza de una ocupacion; despues de este ensayo de intimidacion en el paso del Presth; despues de la invasion de los principados la entrada de una flotilla en el Danubio, despues de las hostilidades por tierra el incendio de Sinope.

Todo esto violando los tratados y despreciando las seguridades mas solemnes.

Sabido es tambien con qué inesperada firmeza, con qué desconocida resolucion se ha portado ese ejército turco de que la Rusia no hacia ningun caso.

Conocida es ademas esa inteligencia completa que se ha establecido entre la Francia y la Inglaterra. Para caracterizar esta union tan estrecha un ministerio ingles ha llegado á decir que se ha visto mas de un ministerio en cuyo seno no reinaba una armonía tan completa como la que habia entre los gabinetes de Londres y de Paris. Otro ministro ingles ha declarado que en esta cuestion los dos gabinetes no parecian formar sino uno solo. Las publicaciones del *Moniteur*, las comunicaciones hechas al parlamento prueban efectivamente que ni un solo día se ha desmentido el acuerdo de las dos potencias.

Esta inteligencia era ya por sí sola la ruina de las esperanzas del Czar. En lugar de tener que habérselas, como pensaba Mr. Pozzo-di-Borgo, con un ejército sin flota ó con una flota sin ejército, la Rusia ha visto aparecer ante sus ojos la mas formidable escuadra que jamas haya surcado los mares; y se ha espuesto á encontrar en el campo de batalla lo mas escogido de las tropas de Occidente: la propia guardia de la reina de Inglaterra unida á los gloriosos veteranos de nuestras guerras de Africa.

Por lo que hace á las potencias alemanas, no es posible ya dudar de su actitud despues de las declaraciones espresas que el ministro de Ne-

gocios Estrangeros de Inglaterra ha hecho dias pasados en el seno de la Cámara de los lores. La Rusia habia declarado la neutralidad de la corte de Berlin, garantizando á la Prusia todos los resultados posibles de esta neutralidad. Se la respondió, como conviene á la dignidad de un gobierno independiente, que la Prusia, robustecida con el asentimiento unánime de sus pueblos, se bastaba á sí misma para protegerse sin niugun apoyo del estranero. La Prusia ha visto con sentimiento las pretensiones de la Rusia: habia creído justas y honrosas las condiciones de paz ofrecidas por la Puerta: ha juzgado inadmisibles é inaceptables las contrapositiones de Rusia: ve por consiguiente con disgusto y desaprobacion á esta potencia empeñarse obstinadamente en una via funesta, y suscitar cada dia nuevos peligros contra ese equilibrio europeo que la Prusia quiere sostener.

El Austria en su respuesta á la misma pregunta ha sabido igualmente conciliar, segun la memoria de lord Palmerston, las obligaciones del deber con las exigencias del honor. Ha declarado que si habia adoptado una aptitud expectante, en tanto que la Rusia permanecia en la defensiva, hoy que esta potencia manifiesta claramente intenciones que ella misma habia reprobado hasta ahora, la corte de Viena no oirá ya mas consejos que los de su dignidad é independencia. Si el Austria cree de su deber emplear una intervencion armada, las tropas que está ya reuniendo serán para mantener estrictamente el *statu quo* territorial, é impedir que la Turquía sufra otras condiciones que las que las potencias han creído justas y suficientes.

El Austria y la Prusia declaran de comun acuerdo, que sea cualquiera el giro de los acontecimientos y la duracion de la guerra, jamas consentirán que se atente en manera alguna ni contra el territorio ni contra la independencia de la Turquía. La Rusia no solo está aislada en Europa, sino que, como ha dicho muy bien lord Clarendon, tiene contra sí la reprobacion de la opinion universal.

De este modo todas las esperanzas de la Rusia se han reducido á polvo. La situacion general de la Europa, que creia favorable á sus miras, se ha modificado hasta el punto de que se ha vuelto contra ella. No solo se ha podido formar una alianza entre la Francia y la Inglaterra, sino que entre todas las potencias se ha establecido un admirable concierto de resistencia. Allí donde la Rusia habia entrevisto una probabilidad de éxito no ve hoy un motivo de temor, un obstáculo in-

superable: aquí el descontento ha sucedido á la simpatía; allí la oposicion se ha convertido en hostilidad abierta. La Turquía ha dado grandes pruebas de vitalidad: adóptanse medidas activas y serias para apoyarla eficazmente; y ya está previsto el caso en que á estas medidas seguirá la cooperacion de todas las potencias. Ni una sola de las condiciones de buen éxito que sus hombres de Estado juzgaban indispensables ha podido asegurarse la Rusia: no cuenta pues sino con solas sus fuerzas, y sabe de antemano que una guerra, por feliz que fuese, no puede valerla ni estension de territorio ni aumento de influencia sin provocar inmediatamente una coalicion europea.

La mitad de la Europa trabaja en privar á la Rusia de los medios de vencer; toda la Europa está de acuerdo en arrebatarla el fruto de la victoria. No es pues lícito creer que ante un concurso de circunstancias tan desfavorables, se haya propuesto la Rusia jugar hasta su existencia en una lucha contra el mundo entero. Las mismas razones que hace un año podian aconsejar la audacia, la imponen hoy el deber de retirarse. Hé aquí porque lord Aberdeen ha tenido mucha razon al decir que todavia es posible la paz. Cuando el interés y la razon hablan tan fuerte, ¿por qué hemos de suponer que su voz no será oída?

Las potencias han demostrado suficientemente en el curso de las negociaciones que no quieren imponer á la Rusia ninguna humillacion. El buen sentido, la prudencia, el prestigio del poder ruso, el honor de un reinado de treinta años, todo se auna para aconsejar al Czar que se detenga en esa pendiente funesta: solo el orgullo le manda marchar adelante. Entre el orgullo y la prudencia ¿cuál de los dos prevalecerá?

Si como ha dicho la antigüedad por la voz de sus poetas, *el cielo vuelve locos á los que quiere perder*, si la fuerza separada de la razon se precipita á su ruina, la decision del Czar puede traer á la Rusia las mas terribles consecuencias, y ser causa de un grande y memorable ejemplo. La Francia desea la paz; pero verá sin alarmarse una guerra que el honor manda, que la justicia exige, y de la cual no pueden resentirse ni su comercio ni su industria.

Cheval-Clariigni.

Del *Correo de Barcelona* tomamos la siguiente correspondencia:

Zaragoza 5 de marzo.

Ayer por la mañana condujeron preso al teniente coronel del estinguido regimiento de Córdoba señor Latorre, el cual se había puesto al frente de los sublevados después de la muerte de su brigadier Hore.

Segun relación de uno de los señores oficiales del regimiento núm. 33, que llegó en ésta antes de ayer conduciendo igualmente siete prisioneros mas, hubiera sido fácil á aquel desgraciado gefe pasar la frontera como lo verificó el grueso de los insurgentes por la casa llamada de la Mina, cerca el Canfranc; mas parece que los sublevados del 20, volvieron á sublevarse contra su gefe pidiendo se les repartiesen los restos de los fondos del regimiento que llevaba dicho señor Latorre. Negóse este, y habiendo demostrado tener la intención de hacer entrega del dinero al alcalde de un pueblo, mediante inventario y competente recibo, amenazó con el asesinato. Por lo que retirándose ó mejor separándose de sus fuerzas, y en vista de la proximidad de las tropas que les perseguían, se escondió dentro de una choza de carboneros. Llegan en el entre tanto los carabineros, y siguiendo sus pasos que habían quedado estampados sobre la nieve, hallaron al infortunado militar dentro la referida cabaña medio helado.

Se asegura que el Exmo. señor marques de Ayerbe, grande de España, ha salido en posta para Madrid á pedir al generoso corazón de S. M. el indulto para este infeliz, que por su bondad y circunstancias personales ha inspirado á todos los habitantes de esta capital un vivo sentimiento de compasión. Varias personas notables, y entre ellas, dicen el señor arzobispo, se han empeñado con el Excmo. señor capitán general para que retarde la ejecución, si es que se deba pasar por las armas. No dudamos un solo momento que el señor Ribero hará por su parte cuanto le sea dado y compatible con su deber, pues de todos son conocidas las prendas de generosidad y humanos sentimientos que adornan su noble corazón.

El malogrado Latorre debía casarse con una respetable señorita de esta capital, ocho dias después de la sublevación.

MADRID 2 DE MARZO.

El señor general Manzano ha sido destinado de cuartel á Puerto Rico, habiendo salido ya para Cádiz.

Conforme á lo que tenemos ya anunciado las recompensas á las tropas y gefes que por su lealtad acaban de distinguirse en Zaragoza, se acordarán todas simultáneamente luego que llegue la propuesta general del capitán general de Aragón.

Otra vez el hambre amenaza á Galicia, y otra vez dejan de ponerse en práctica con oportunidad los medios eficaces de prevenirla. De Villalba, en la provincia de Lugo, escriben lamentándose de la escasez de alimentos y de jornales. Los pordioseros empiezan á invadir los pueblos otra vez, y atormentar con sus quejidos á los pocos que todavía conservan un pedazo de pan que llevar á la boca.

En Salamanca acaba de verificarse un hecho notable por mas de un concepto, y que lo referimos á nuestros lectores para que lo califiquen y aprecien cual se merece.

Habiendo sabido el Ilmo. Sr. Obispo que entre sus diocesanos circulaban varios ejemplares de la obra *Palabras de un creyente*, que se publica en la corte, hizo insertar en el *Boletín eclesiástico*, periódico oficial de la diócesis, la censura fulminada por el papa Gregorio XVI contra el citado libro de Lamennais. Así que el Sr. Colombo, gobernador civil de aquella provincia, tuvo noticia de la providencia que acababa de tomar el ilustrísimo Obispo, mandó recoger el *Boletín*, como depresivo de los fueros de autoridad.

(Est. Esper.)

Idem 5.

Leemos en el *Herald*:

Segun las noticias que recibimos ayer, el teniente coronel don Salvador de la Torre, jefe de los sublevados que intentaron refugiarse en el vecino imperio, fué pasado por las armas á dos leguas de Zaragoza.

— Á la *España* le dicen de Zaragoza con fecha 2.

Ayer salieron las órdenes para castigar la rebelion militar del regimiento de Córdoba en la persona de su segundo gefe el desgraciado teniente coronel Latorre, hecho prisionero al atravesar los nevados Pirineos. El 4 será pasado por las armas en la ciudadela de Jaca.

Los 150 soldados presentados en Hecho, quedan sujetos á lo que sobre su suerte falle el consejo de guerra permanente.

Después de los castigos, han pensado las autoridades en las recompensas, y con autorización del gobierno salen por este correo las propuestas militares y civiles.

Me han asegurado que en las del gobernador van incluidos el secretario del gobierno civil, don Felipe Nassare, el alcalde de esta capital y administrador de correos, el primero para la cruz de comendador de Carlos III, y los dos últimos para caballeros de la misma distinguida orden. Creo no van otras propuestas de esta clase.

— Ha sido separado de su destino el señor D. Isidro Wall, gefe de administración, oficial de secretaría en la dirección general de Ultramar.

Idem 7.

Los oficiales y soldados del regimiento de Córdoba, que han emigrado á Francia de resultados de la sublevación ocurrida en Zaragoza, salieron el jueves 2 de Pau con destino, los primeros á Perigueux y los últimos á Tulle, Alby y Montauban, puntos que les han sido designados por el gobierno frances para su residencia.

Parece que la situación de nuestros desdichados compatriotas se presentaba tan lamentable, que varias personas de Pau han acudido piadosamente á socorrerlas con ropa y dinero.

— El correo de hoy no ha traído á Madrid de las provincias una sola noticia de interes.

— La esposición del Sr. Concha que el gobierno ha desestimado de acuerdo con el parecer del Tribunal supremo de Guerra y Marina, no la dirigió desde Burdeos, como equivocadamente dijimos, sino desde Lérida. Lo que hizo el Sr. Concha en Burdeos fué una *manifestación escrita* sobre los motivos que le obligaban á espatriarse como á su tiempo anticipó la *Correspondencia*. Hacemos esta rectificación por el respeto que nos merecen siempre los asuntos personales.

— El dia 4 del actual salieron de Cádiz para Canarias los Sres. Bermúdez de Castro, Roberts, Rances y Bustamante. El Sr. Galilea, director de el *Tribuno*, recibió al mismo tiempo pasaporte, á su instancia, para Burdeos.

— Por Real decreto de 3 de marzo S. M. ha mandado que queden exentos del pago de los derechos de carga y descarga, que establece el Real decreto de 17 de diciembre de 1851, los carbonos minerales que, procedentes del país, se embarquen en sus puertos ya para el extranjero, ya para otros de la península é islas adyacentes.

— Los soldados fugitivos de Zaragoza llegaron á las cinco de la tarde del dia 28 de febrero á Oloron (Francia), en número de mas de 200 hombres y en un estado que escitaron las simpatías y auxilios de toda la población. El dia 1º se dirigieron á Pau y el 3 habrán llegado á Tarbes, donde les ha sido destinado un cuartel que estaba vacío.

— El duque de Alba llegó el jueves 2 de marzo á Bayona de paso para Madrid y ya debe encontrarse en esta corte, después de descansar unas 5 horas continuó su camino.

Idem 8.

Uno de nuestros correspondientes de Zaragoza nos escriben con fecha del 6 del actual.

MUERTE DEL SEÑOR LATORRE.

Hoy á las dos y media de la tarde ha sido pasado por las armas el teniente coronel de Córdoba don Salvador de Latorre. Ha sufrido su desgracia muy sereno y contrito. ¡Séale la tierra ligera! En el campo del Sepulero se habían formado todas las tropas de la guarnición para que presenciaran el terrible espectáculo, concluido el cual, el capitán general dirigió á las tropas una sentida alocucion recordando la severidad de los deberes militares.

El coronel y el teniente coronel de Borbon han sido declarados de reemplazo y los nuevamente nombrados han ocupado ya sus puestos. Parece que ha sucedido lo propio en la caballería con uno de los gefes.

Hoy, á medio dia, ha llegado á esta capital el regimiento de infantería de Mallorca y se ha acuartelado en el casti- llo de la Aljafaría.

Se asegura, y esto es justo, que los gefes y oficiales de Córdoba, que por haberse negado á tomar parte en la insurrección fueron arrestados por el difunto brigadier Hore, van á ser colocados inmediatamente en el nuevo regimiento de Cuenca, que dicen van á organizarse en Leganés.

## NOTICIAS ESTRANJERAS

FRANCIA.—Paris 8 de marzo.

«El *Monitor* anuncia que el gobierno ha presentado al Cuerpo legislativo un proyecto de ley autorizando la negociacion de un empréstito de 250 millones, con las condiciones que el gobierno juzgue son favorables.

El relato de los motivos de este proyecto de ley dice que «siendo escepcionales los actuales gastos, debe recurrirse al empréstito, y no á un aumento de impuestos que grave la fortuna pública, disminuya el trabajo y el consumo, que es menester al contrario favorecer.»

Ha sido nombrada la comision encargada del examen de este proyecto de ley, de la que Mr. Billault es relator, y hoy probablemente tendrá lugar la votacion.»

El Cuerpo legislativo votó ayer por unanimidad el proyecto de ley relativo al empréstito.

Inmediatamente después de la votacion, todos los miembros presentes se dirigieron en cuerpo á las Tullerías para presentar la ley al Emperador.

M. Billault, presidente, dijo á S. M. «El Cuerpo legislativo se presenta á V. M. para dar un público testimonio de que ofrece al Emperador, su completa confianza, y su mas absoluta cooperacion.» El Emperador dió las gracias á los diputados por su adhesión á la política que él había seguido, y añadió: «¿Cómo no debía contar en vuestra cooperacion, cuando tenemos los mismos sentimientos, y representamos los mismos intereses, pues que tanto vosotros como yo somos los elegidos de la Francia?»

— La *Correspondencia prusiana* confirma la noticia de la publicacion de un ukase que prohíbe la esportacion de los cereales; pero este periódico añade que los buques ya fletados pasarán libremente.

— En la última sesion del Parlamento de Inglaterra, M. Gladstone, conciller de la Tesorería, anunció que el gobierno propondría que se doblara el impuesto sobre la renta, para subvenir á los gastos de la guerra.

## CUESTION DE ORIENTE.

Leemos en la *Patria*: «Las últimas correspondencias de S. Petersburgo anuncian que el general marques de Castellbajac salió de dicha capital en la noche del 21 de febrero, con objeto de regresar á Francia.»

Una correspondencia particular Erzeroum del 10 de febrero, asegura que el cónsul de Inglaterra había recibido de Teheran la noticia positiva de que la Persia después de mucho vacilar, acaba de declarar su neutralidad.

— El *Lloyd* de Viena anuncia que Omer-Pachá había descubierto el hilo de una conspiracion que tenia ramificaciones en la Servia y la Bulgaria.

— Escriben de Craiova, el 18 de febrero, al *Wanderer*:

«En la noche del 16 al 17, los rusos resolvieron atacar un cuerpo turco de 4,000 hombres ya para hacerle encerrar en la fortaleza ó bien para empezar el ataque de Kalafat.»

A las tres de la mañana dos columnas, de la fuerza de 4 á 5,000 hombres cada una, se pusieron en marcha, tomando distintas direcciones. A las cuatro la primera solo distaba una media legua del enemigo; la segunda ó equivocó la direccion ó se retardó. Esta tomó á la primera por el enemigo, pues reinaba una espesa niebla y empezó un vivo cañoneo contra ella, que llevada del mismo error lo contestó en seguida. Este combate duró hora y media, hasta que al rayar el dia se vió con espanto los tristes resultados de su cañoneo. Se cuentan 500 muertos y heridos.»

— Un despacho de Trieste, del 7, anuncia que han sido vendidos tres buques de guerra rusos fondeados en aquel puerto. Las tripulaciones regresarán á Rusia por tierra.